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От  редакции: Как было указано выше, ВОЗ 
официально проинформировал  о заверше-
нии пандемии Ковид-19 в мире. Вот только 
ограничения на проведение массовых по-
литических мероприятий в Нижегородской 
области, как и в целом по стране, до сих пор 
не сняты. Подозрительная избирательность, 
учитывая бесприкословное исполнение 
установок Всемирной организации здраво-
охранения прежде. К чему бы это?  
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КПРФ: O&IIACTHAJI nPor РАМ МА 
КАnРЕМОНТА СРОЧНО ТРЕ&УЕТКАnРЕМОНТА 

Фонд капитального ремонта Нижегородской области 
отчитался за свою работу в 2022 году на Комитете Зако
нодательного Собрания по вопросам ЖКХ. 

Фракция КПРФ считает, что программа капитального 
ремонта многоквартирных домов провалена в масшта
бах всей страны, и Нижегородская область не исключе
ние. По мнению коммунистов, необходимо срочно менять 
структуру финансирования и подходы к формированию 
программы капремонта. По предложению руководите
ля фракции КПРФ в ЗСНО Владислава Егорова было 
оформлено протокольное решение Комитета по вопро
сам ЖКХ о подготовке обращения в Государственную 
Думу с целью организации широкого обсуждения итогов 
реализации программы капремонта в регионах страны и 
определения путей выхода из сложившегося кризиса. 

Руководитель фракции КПРФ Владислав Егоров про
комментировал это решение: 

«Капитальный ремонт многоквартирных домов вы
зывает вопросы не только в плане качества работ, рас
крытых на зиму крыш, чехарды подрядчиков, их безот
ветственности и безнаказанности. Главный вопрос - где 
взять деньги на реализацию так громко анонсированной 
8 лет назад программы? 

Руководство фонда и Министерство жилищного хо
зяйства согласны с нашей позицией: при сегодняшней 
модели капремонта хронический дефицит средств на его 
проведение обостряется по нарастающей, имевшиеся 
ранее резервы израсходованы, и программа никогда не 

будет выполнена. 
Собираемость средств с граждан достигла 95,6%. 

Взнос на капитальный ремонт с 1 января 2023 года вы
рос с 6 руб. 80 коп. за 1 кв.м до 8 рублей, но план работ, 
установленный на 2023 год остался на уровне 2022 года 

- 5,4 млрд.руб. И это при том, что план по программе ка
премонта, утвержденный в 2015 году, на 2022 год состав
ляет 15,3 млрд.руб., то есть текущий план отстает от про
граммного почти в три раза. Но и этот «план безнадежно
го отставания» не был выполнен: в 2022 году работ было
произведено всего на 4,4 млрд.руб. - на 20% меньше от
«безнадежного» плана, установленного в конце 2021 года.

Нам говорят, что есть позитивные сдвиги: принята 

областная программа по замене лифтов на 8,7 млрд.руб., 
рассчитанная на несколько лет. Еще полмиллиарда бюд
жет области выделил на капремонт многоквартирных 
домов, являющихся объектами культурного наследия. На 
заседании комитета ЖКХ прозвучало предложение свер
стать программу ремонта крыш в многоквартирных до
мах, которую также профинансировать из регионально
го бюджета. Но ведь это означает, что «котловой» способ 
сбора средств на капремонт провалился, как и предупре
ждали коммунисты, когда в 2015 году настаивали на том, 
чтобы 80% денег на капремонт выделялись из бюджетов 
всех уровней, прежде всего, федерального. И можно при
нимать «лифтовую», «крышевую» бюджетные программы, 
за которыми последуют программы «подвальные» и «ба
тарейные», но неизбежно мы вновь приходим к необходи
мости смены самого порядка финансирования: граждане 

за свой счёт не в состоянии оплатить все работы по ка
премонту! 

Руководство Фонда и Министерство ЖКХ согласны 
с моим предложением провести круглый стол в Госу
дарственной Думе РФ, куда, кроме Правительства РФ и 
депутатов Думы, пригласить руководителей фондов ка
премонта из регионов, профильных региональных мини
стерств и депутатов областных парламентов. 

Необходимо требовать формирования федеральной 
государственный программы капремонта по аналогии 
с федеральной программой капремонта модернизации 
коммунальных сетей, которые начали действовать в РФ в 
этом году. На долю граждан в формировании этой про
граммы должно приходиться не более 15-20%. Между 
тем, представители правительства в очередной раз за
являют о необходимости увеличения взноса граждан за 
капремонт! Это тупиковый путь. 

Программа должна быть не просто актуализирована, 
а сформирована заново, на каждый дом должна быть со
ставлена дефектная ведомость, проведена комплексная 
инвентаризация многоквартирного фонда. Необходимо 
включить в реализацию программы органы местного са
моуправления, децентрализовать существующую модель, 
повысить роль собственников в контроле за ходом и при
ёмной работ. 

Если не изменить существующую систему, в ближай
шее время мы столкнемся с взрывным ростом доли ава
рийного и ветхого жилья». 

кnР•-•Аnомо11&ь 
MAIIOIIMYll&IIM ПРИ 
OПIIATE YCIIYr JККХ 

Фракция КПРФ предлагает увеличить число по
лучателей субсидий при оплате услуг ЖКХ. Проект 
постановления, подготовленный КПРФ, рассмотрен 
22 июня 2023 года, на комитете Законодательного 
Собрания Нижегородской области по ЖКХ. 

«В 2015 году Правительство области в произ
вольном порядке, ни с кем не советуясь, без объ
яснения причин и «объявления войны», повысило 
порог получения субсидий с 18 до 22 процентов от 
совокупного дохода семьи, - заявил руководитель 
фракции КПРФ Владислав Егоров. - Мы предла
гаем ввести бюджетные выплаты тем, кто платит за 
ЖКУ сумму, превышающую 15% от доходов семьи. 
Это справедливо. В стране долги граждан по ЖКХ 
составляют три четверти триллиона рублей. Это -
следствие необоснованно высоких тарифов. Только 
за прошлый год тарифы на ЖКУ выросли на 15%! 
Причем никто не объясняет - почему именно такое 
повышение требуется? Куда делись средства от 
предыдущих повышений? А если соотнести суммы, 
собираемые с граждан за ЖКУ, с доходами и темпа
ми их роста, то ситуация выглядит совсем плачевно. 
Почему зарплаты не растут такими же темпами?». 

Правительство области выступило против пред
ложения коммунистов, объясняя это отсутствием 
денег в бюджете. 

В результате, за инициативу КПРФ проголосова
ли 3 депутата, 5 депутатов фракции «Единая Рос
сия» голосовали против. 

29 июня Законодательное Собрание Нижего
родской области примет решение по законопроек
ту фракции КПРФ. 
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rосппдн, А НЕ &IOPO ПРОГНОЗОВ'' 
Идея документа под названием Стратегия развития 

Нижегородской области появилась еще при прошлом 
губернаторе. Разработанная в 2006 году стратегия была 
рассчитана до 2020 года. И все думали: «2020 год еще

так далеко, там могут открыться горизонты, которые нам 
сегодня даже не снятся». 

Но этот срок очень быстро приблизился - благодаря 
пандемии все мы хорошо помним этот год. А о Страте
гии-2020 благополучно забыли задолго до его наступле
ния. 

И когда пришел 2020 год, никто не вспомнил, что мы 
давно уже должны были жить в области, где население 
каждый год увеличивается (а оно, напротив, убывало); что 
регион уже давно должен избавиться от долгов и обре
менений (но этого тоже не случилось). 

Стратегия-2020 - ее принятие, реализация и подве
дение итогов - показала, что в нашей псевдорыночной 
экономике планировать что-либо дело крайне неблаго
дарное и вместо такого привлекательного будущего (за 
образ которого разработчикам платят немалые бюджет
ные деньги) мы получаем что-то совсем другое. 

Я думал, что после этого опыта со Стратегией-2020 
уже не будет искушения формировать какую-то новую 

стратегию на 15-20 лет вперед. Но нет, это случилось. По
явилась стратегия развития до 2035 года, а сейчас гото
вится ее новая редакция. 

Конечно, мы еще далеко до этой отметки и прогно
зировать что-либо по поводу реализации заявленных 
планов сложно. Но прожектерство - самый худший враг 
реальности. Когда мы пытаемся успокоить себя оптими
стическими прогнозами, мы забываем, что же на самом 
деле происходит, как на самом деле живут люди, что им 
сегодня действительно крайне необходимо, отрываемся 
от реальности. Известный герой греческой мифологии 
Антей, будучи оторванным от Земли, потерял силу - то же 
происходит и с нами: будучи оторванными от земли, мы 
теряем силу, понимание происходящего и здравый смысл. 

Напомню, что согласно прожектерским намерениям, 
прописанным в Стратегии-2020, еще в 2013 году сни
жение численности населения Нижегородской области 
должно было смениться ростом. Но даже спустя 10 лет 
после мы имеем серьезную убыль населения - по итогам 
2022 года она составила 20 тысяч человек. 

Тогда же мы должны были избавиться от долгов - но и 
сегодня имеем десятки миллиардов рублей долга. И хотя 
это уже и не долги перед коммерческими банками, как во 

ДЕТСКИЙ ОТДЬIХ В ДЕФИЦИТЕ 
В СССР лозунг «Всё самое лучшее - детям!» не был 

пустой фразой. Истинное, а не декларируемое отношение 
нынешних властей к подрастающему поколению иллю
стрирует ситуация, которая сложилась вокруг летнего 
отдыха. На юных гражданах либо пытаются наживаться, 
либо относятся к ним как к «непрофильному активу», когда 
финансирование производится по остаточному принципу. 

Нехватка круглосуточных детских летних лагерей 
в 2023 г. увеличилась до 2600. Их около 7100 ед., а 
минимально необходимое число - 9700 (по советским 
стандартам - 18600!). То есть дефицит превышает 27%. 
Но это, что называется, средняя температура по больнице. 
Ситуация в регионах очень сильно отличается. Например, 
на всю Нижегородскую область таких лагерей чуть более 
50-ти. Добрая половина из них не знала капитального 
ремонта и обновления, оставшись на уровне комфорта
прошлого века. При этом региональные чиновники за
являют практически о поголовном оздоровлении детей. 

Если максимально обобщить происшедшее с детским 
отдыхом после развала Советского Союза, то можно на
звать всего две цифры: на сегодняшний день из 45 тысяч 
загородных детских лагерей осталось лишь чуть больше 
2 тысяч! И это при том, что численность детей в России 
составляет более 30 млн (!) человек. 

Остальные 43 тысячи детских лагерей за последние 
30 лет либо перепрофилированы (нередко в пансионаты 
отдыха для взрослых), либо уничтожены, и на их месте 
построено что-то другое, более прибыльное, либо пре
вращены в заброшенные и никому не нужные трущобы. 
Нередко пионерские лагеря, расположенные в особо 
благоприятных с точки зрения климата и окружающей 
природы местах, за копейки, а порой и бесплатно доста
вались бизнес-структурам или чиновникам, а затем на 
территориях детских учреждений вырастали коттеджные 
посёлки для богачей или устраивались поместья новых 
хозяев жизни. 

Как сказала в одном из своих выступлений глава 
комитета Госдумы РФ по вопросам семьи Нина Останина 
(КПРФ), в стране сохраняется тенденция к перепрофили-

рованию детских лагерей, потому что иногда нет средств 
на их содержание. Около 400 детских лагерей заброше
ны, так как не соответствуют современным требованиям. 
В течение 2019-2021 годов были закрыты или перепро
филированы 52 лагеря. Больше 80% всех организаций 

- пришкольные. Летом отдохнуть в детских лагерях уда
ётся не более 10% школьников. 

Фактически речь идёт о том, что у десятков миллионов 
детей России, причём у многих поколений детей, отняли 
счастливое детство! 

Для подавляющего большинства советстких семей 
отдых в лагере почти ничего не стоил. Трёх-четырёхне
дельные путёвки в пионерлагерь сами по себе были не 
очень дорогими - не дороже месячной зарплаты. К тому 
же реально они обходились в 10-15% от стоимости, пото
му что основную часть оплачивал профсоюз. 

Что мы видим ныне? Детский отдых теперь - это насто
ящий и очень доходный бизнес. Сейчас здесь сложилась 
совершенно рыночная ситуация: когда спрос на путёвки 
в детские лагеря в десятки раз превышает предложение. 
Отсюда и цены. В текущем году стоимость детского от
дыха в среднем выросла на 10-20%. Правительственная 

времена Шанцева, все равно область живет в счет буду
щих доходов (а будут они или нет, это вопрос). 

Я считаю, что планирование - здоровое, взвешенное, 
основанное на реальных расчетах - для экономики край
не необходимо. Федеральный закон о стратегическом 
планировании по факту не исполняется. Планирование 
на серьезной научной основе заменено неким прогно
зированием - долгосрочными прогнозами на 10-20 лет 
вперед. 

Нам нужен ясный и четкий краткосрочный план на год 
и долгосрочный - не более чем на пять лет. Так строилась 
советская экономика, которая успешно боролась со все
ми мировыми кризисами и войнами на протяжении 70 лет. 
Этот опыт сегодня очень востребован, нужно его изучить 
и правильно применить с учетом сегодняшних реалий. 

Планирование нужно производить не для того, чтобы 
успокоить общественность и дать ей позитивный пропа
гандистский импульс, а для того, чтобы понимать приори
теты: куда нужно направить бюджетные средства, хватит 
этих средств или нужно искать дополнительные источни
ки для пополнения бюджета или внебюджетные инвести
ции. Это требует серьезной аналитической работы. 

Я абсолютно убежден, что сегодня в стране, особенно 

«Российская газета», даже не пытаясь критически их 
осмыслить, приводит такие цифры. Если год-два назад 
средняя цена для отдыха в Подмосковье на 12-16 дней 
была в диапазоне 45-60 тысяч рублей, то сейчас среднее 
предложение составляет 60-70 тысяч рублей. Средняя 
стоимость путёвки в детский лагерь в Нижегородской 
области - от 40 тысяч рублей и выше. 

Как известно, в нашей стране чем больше детей в 
семье, тем семья беднее. Поэтому ни о каком массовом 
оздоровлении детей в летних лагерях речи идти не может 
в принципе. 

Основное же препятствие для полноценного и мас
сового развития детского отдыха - это упёртое желание 
правительства продолжать развивать его на бизнес-плат
форме, с ориентацией на достижение максимальной 
прибыли для организаторов. Отсюда всякие странные 
бизнес-идеи о «кешбэке» для родителей за путёвки в 
детские лагеря. Так, в 2021 и 2022 годах любой взрослый, 
у которого есть родные или приёмные дети, мог купить 
тур в любой понравившийся лагерь из списка и получить 
компенсацию до 50%, но не более 20 тысяч рублей. 

Однако, как показала реальность, даже такое мизерное 
вспомоществование не смогло переломить негативные 
тенденции. Теперь же, в 2023 году, после упразднения 
Ростуризма, который и занимался «кешбэком», никакой 
помощи, похоже, уже не будет. 

Правда, ряд льгот, по заверению чиновников, всё же 

в условиях продолжающейся спецоперации, необходи
мо возродить Госплан, восстановить нормальную систе
му расчетов, а не просто прогнозов, точность которых не 
выше точности долгосрочных прогнозов погоды. 

Нужно оценивать свои возможности для решения 
первоочередных насущных задач. Должна быть выстро
ена система приоритетов, должен быть определен стра
тегический эшелон развития экономики, за счет которого 
будут подтягиваться другие отрасли. 

Должны быть и планы развития по отраслям, и тер
риториальные планы развития - каждая территория, не 
только в масштабах страны, но и в масштабах региона -
заслуживает индивидуального подхода и внимания. Каж
дый район Нижегородской области специфичен, там свои 
проблемы, свои задачи для развития, свои драйверы ро
ста. 

Вот это действительно необходимо для России се
годня. А прогнозы на 20, 30, 100 лет могут, конечно, быть 
утешительными, но они не отражают реальную ситуацию 
и не способствуют ее исправлению. 

остаётся. В частности, право на получение бесплатной 
путёвки со 100% скидкой. На такую компенсацию могут 
рассчитывать инвалиды; дети из многодетных семей; 
отличники; юные спортсмены и общественные деятели; 
дети участников боевых действий; несовершеннолетние, 
пострадавшие от техногенных и экологических катастроф; 
дети, чьи родители умерли или лишены родительских 
прав; члены семей с доходами ниже прожиточного мини
мума. Какие круги бюрократического ада надо при этом 
пройти, сколько справок собрать и предоставить - не 
уточняется. 

Однако даже такая бюрократическая возможность до
ступна, понятно, не для миллионов детей и их родителей, 
которые реально нуждаются в компенсации стоимости 
детских путёвок при нынешнем уровне их цен. 

По3ИЦИА КПРФ: На наw взгляд, госу
дарство просто обязано воссоздать 
разрушенную в 1990-е годы отрасль 
детского отдыха или даже создать её 
заново. При этом всякие «кешбэки>> и 
иные бизнес-«заморочки» надо напрочь 
отбросить, а построить данный проект 
изначально как чисто социальный, а 
поэтому планово убыточный. Никаких 
надежд и иллюзий на то, что частный биз
нес решит эту проблему, быть не должно. 
Необходимо разработать государствен
ную программу капитального ремонта и 
реконструкции детских оздоровитель
ных лагерей, с увеличением числа мест в 
последних. Стоит напомнить, что только 
благодаря вмешательству КПРФ и лично 
Г.А. Зюганова удалось спасти от разру
шения и восстановить знаменитый лагерь 
«Артек». Сегодня он вновь принимает ты
сячи ребят со всей страны и в следующем 
году отметит свое 100-летие. 



1 12000
1/2 8000

3/10 7000
1/4 6000
1/5 5000

3/20 4000
1/8 3000

1/10 2000
3/40 1000
1/20 500
1/40 300




